

## BAB III

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan penulis, mengenai kedudukan kepolisian dalam penanggulangan tindak pidana perjudian di sistem ketatanegaraan dalam tradisi *mappasilaga tedong* (adu kerbau) pada upacara adat *rambu solo*' (upacara pemakaman) di Kabupaten Toraja Utara maka dapat disimpulkan bahwa :

Kedudukan kepolisian dalam penanggulangan tindak pidana perjudian di sistem ketatanegaraan dalam tradisi *mappasilaga tedong* (adu kerbau) pada upacara adat *rambu solo*' (upacara pemakaman) di Kabupaten Toraja Utara ialah sesuai dari ketentuan Pasal 30 ayat (5) UUD 1945 tersebut adalah dibentuk UU No. 2 Tahun 2002 tentang Polri, di mana di dalam UU dimaksud lembaga kepolisian diposisikan di bawah Presiden dan bertanggungjawab kepada Presiden. Disamping itu ada beberapa instrumen hukum yang sebelum lahirnya UU No. 2 Tahun 2002 telah mengatur tentang kedudukan lembaga Polri di bawah Presiden, seperti Peraturan Presiden No. 89 Tahun 2000 dan Ketetapan MPR RI No. VII/MPR/2000 tentang Peran TNI dan Polri. Kedudukan kepolisian berada dibawah presiden yang secara ketatanegaraan tugas pemerintahan tersebut merupakan tugas lembaga eksekutif yang dikepalai oleh presiden. Kedudukan kepolisian dalam ketatanegaraan sangat penting bagi masyarakat sehingga pihak kepolisian memiliki peranan penting dalam hal mewujudkan fungsi, tugas dan

wewenangnya dalam menegakkan untuk menertiban masyarakat serta menangani dan mengatasi setiap tindakan baik itu kejahatan maupun pelanggaran yang terjadi dalam tradisi *mappasialag tedong* (adu kerbau).

## B. Saran

1. Perjudian merupakan penyakit masyarakat maka diharapkan untuk pihak Kepolisian khususnya di Toraja Utara untuk lebih serius dalam upaya menanggulangi tindak pidana perjudian pada tradisi *mappasilaga tedong* (adu kerbau) tersebut dengan memperhatikan sarana dan prasarana anggotanya, jangan hanya menunggu laporan dari masyarakat tetapi dengan menambahkan personil intelijen dan juga bekerja sama dengan masyarakat yang bisa memberikan informasi tentang adanya perjudian di dalam tradisi *mappasilaga tedong*.
2. Dalam hal menanggulangi kasus perjudian *mappasilaga tedong* memang tidak hanya membutuhkan peran dari pihak kepolisian saja namun dibutuhkan kesadaran masyarakat yang harus berani dalam melaporkan adanya aksi perjudian *mappasilaga tedong* (adu kerbau) di Toraja Utara. Masyarakat harus berperan aktif juga dalam penanggulangan perjudian di tradisi *mamppasilaga tedong* (adu kerbau) tersebut.

## DAFTAR PUSTAKA

### **Buku :**

- Anton Tabah, Polisi-Budaya dan Politik (Perenungan diri, usia setengah abad). Sahabat, Klaten 1996
- Ellyne Dwi Poespasari, 2019, Hukum Adat Suku Toraja, Jakad Publishing, Surabaya. Fajar Nugroho, 2016, Kebudayaan Masyarakat Toraja, JP Books, Surabaya.
- Fitri Haryani Nasution, 2019, 70 Tradisi Unik Suku Bangsa Indonesia, Bhuana Ilmu Populer, Jakarta.
- Bawengan G.W., 1977, Masalah Kejahatan Dengan Sebab dan Akibatnya, Pradnya Paramitha, Jakarta
- Koentjaraningrat, 2004, Kebudayaan, Mentalitas dan Pembangunan di Indonesia, Gramedia Pustaka Utama, Jakarta.
- Maryani, 2022, Indonesia Nan Indah Upacara Adat, Alprin, Semarang.
- Wahyuni, 2018, Agama dan Pembentukan Struktur sosial Pertautan Agama, Budaya, dan Tradisi Sosial, Prenadamedia Group, Jakarta.
- Eddy O.S. Hiariej, 2016, Prinsip-Prinsip Hukum Pidana (Edisi Revisi), Cahaya Atma Pustaka, Yogyakarta.
- Duwi Handoko, 2016, Dekriminalisasi Terhadap Delik-Delik Dalam KUHP, Hawa Dan Ahwa, Pekanbaru.
- Utomo Laksanto, 2016, Hukum Adat, RajaGrafindo Persada, Jakarta.
- Dominikus Rato, 2011, Hukum Adat (Suatu Pengantar Singkat Memahami Hukum Adat di Indonesia), LaksBang PRESSindo, Yogyakarta.

### **Hasil Penelitian :**

- Ana Faridatul, 2020, Makna Filosofi Tradisi Bedudukan di Desa Asempapan Kecamatan Trangkil Kabupaten Pati, Skripsi, Program Sarjana Universitas Islam Negeri Walisongo.
- Naldes Sampe Tondok, 2022, Analisis Sosio-Yuridis Terhadap Tindak Pidana Perjudian Dalam Adat Ma'pasilaga Tedong Di Kabupaten Toraja Utara, Skripsi, Program Sarjana Universitas Bosowa Makassar.

Ignatius Patulak, 2018, Tinjauan Kriminologis Terhadap Tindak Pidana Perjudian Adu Kerbau Di Toraja, Skripsi, Program Sarjana Universitas Atma Jaya, Yogyakarta.

Mentary Palayukan, 2015, Peran Pemerintah Daerah Tana Toraja Dalam Menanggulangi Perjudian Bulangan Londong (Sabung Ayam) Pada Upacara Kematian Di Tana Toraja, Skripsi, Program Sarjana Universitas Atma Jaya, Yogyakarta.

### **Peraturan Hukum :**

Undang-Undang Dasar Republik Indonesia Tahun 1945

Kitab Undang-Undang Hukum Pidana.

Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 2 Tahun 2002 Tentang Kepolisian Republik Indonesia. Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2002 Nomor 2. Sekretarian Negara. Jakarta.

Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 9 Tahun 1981 Tentang Pelaksanaan

Penertiban Perjudian, Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 1981 Nomor 10. Sekretariat Negara. Jakarta.

Peraturan Kepala Kepolisian Negara Republik Indonesia Nomor 3 Tahun 2015 tentang

Pemolisian Masyarakat, Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2015 Nomor 812, Jakarta.

### **Jurnal Hukum :**

Aniza Lakoro, Lisnawaty W. Badu, Nuvazria Achir, 2020, Lemahnya Kepolisian Dalam Penanganan Tindak Pidana Perjudian Togel Online, Jurnal Legalitas, Vol 13, Nomor 01 Tahun 2020, Fakultas Hukum Universitas Negeri Gorontalo.

Aryo Fadlian, 2020, "Pertanggungjawaban Pidana Dalam Suatu Kerangka Teoritis", Jurnal Hukum Positum, Vol. 4, Nomor 2 Desember 2020, Fakultas Hukum Universitas Singaperbangsa Karawang.

Geraldly Waney, 2016, Kajian Hukum Terdapat Tindak Pidana Perjudian (Penerapan Pasal 303,303 bis KUHP), Jurnal Elektronik Bagian Hukum Pidana Fakultas Hukum Unsrat , VolV/No-3/Maret/2015, Lex Crimen,

Guruh Ryan Aulia, Kristina Rosevan Nababan, 2022, Upacara Adat Rambu Solo, Januari, Dwi Putri Melati, Muhadi, 2022, Upaya Kepolisian Dalam Penanggulangan.

Kejahatan Cyber Terorganisir, Jurnal Penelitian Hukum, Vol 1, Nomor 02 Tahun 2022, Universitas Sang Bumi Ruwa Jurai.

Junita Sari Manurut, dkk, 2019, "Peran Kepolisian Dalam Menanggulangi Tindak Pidana Perjudian Diwilayah Hukum Polsek Bilah Hulu Kabupaten Labuhanbatu Tahun 2018", Vol. 1, Nomor 3 Mei 2019, STKIP Labuhanbatu, Rantauprapat.

Mirawaty Patiun, dkk, 2020, Ma'pasilaga Tedong: Analisi Tradisi Adat Pemakaman Rambu Solo Di Toraja Selawesi Selatan, Journal of Education, Society and Culture, Vol 9 Nomor 2 November 2020, Solidarity.

Muhammad Arif, 2021, " Tugas Dan Fungsi Kepolisian Dalam Perannya Sebagai Penegak Hukum Menurut Undang-Undang Nomor 2 Tahun 2002 Tentang Kepolisian", Jurnal Hukum Al-Adl, Vol. 3, Nomor 1 Januari 2021, Universitas Islam Kalimantan, Banjarmasin.

Mujiyadari, Dara Pustika Sukma, Arie Purnimosisi, 2022, Peran Kepolisian dalam Menanggulangi tindak Pidana Perjudian, Jurnal hukum dan Kebijakan Sosial, Vol 6, Nomor 02 September Tahun 2022, Universitas Surakarta.

#### **Internet :**

Adi Prasetijo, Keragaman Budaya Indonesia, <https://etnobudaya.net/2009/07/24/keragaman-budaya-indonesia/>, diakses pada Kamis 4 Mei 2023.

Kompasiana, Tidak Semua Masyarakat Adat Adalah Masyarakat Hukum Adat, Ambigu Dalam Peristilahan, <https://www.kompasiana.com/andreratuanak/5d5319d90d82303d914e7732/tidak-semua-masyarakat-adat-adalah-masyarakat-hukum-adat-ambigu-dalam-peristilahan>, diakses pada Kamis 4 Mei 2023

Tim Kompas, Adu Kerbau di Toraja, dapat diakses dalam laman <https://tekno.kompas.com/read/2013/03/05/11284998/index-html>, diakses pada Jumat, 21 April 2023.

Teddu Lesmana, Pokok-Pokok Lawrence Meir Friedman: Sistem Hukum dalam Prespektif Ilmu Sosial, <https://nusaputra.ac.id/article/pokok-pokok-pikiran-lawrence-meir-friedman-sistem-hukum-dalam-perspektif-ilmu-sosial/>, diakses pada Jumat 21 April 2023.

BPS Provinsi Sulawesi Selatan, Jumlah Penduduk Menurut Kabupaten/Kota (jiwa), <https://sulsel.bps.go.id/indicator/12/83/1/jumlah-penduduk-menurut-kabupaten-kota.html>, diakses 20 Desember.



## LAMPIRAN



Wawancara dengan Bapak Oktovianus, S.Pd, MM sebagai ketua Subag Umum dan Kepegawaian di dinas Pendidikan.



Wawancara dengan Ibu Romba Marannu Sombo Linggi sebagai ketua aliansi Masyarakat Toraja.